

vous la Saint-Barthélemy ? Est-ce un monument ? ou un général ? ou une ville ?

Que j'aie pu arriver à de telles questions, le lecteur serait fondé à le trouver invraisemblable ; ce n'est pourtant que la vérité. Mon agresseur me donnait le droit de le pousser jusqu'à ces honteuses extrémités et même il n'eut pas un traître mot à répondre. Je suis persuadé qu'on aurait pu arriver jusqu'à lui demander impunément si la Saint-Barthélemy était un moulin ou un oiseau, etc., etc.

“ Vous voyez, lui dis-je, que vous vous êtes lancé témérairement et que vous ferez bien une autre fois de mesurer vos attaques avant d'avoir fait des études plus approfondies. ” Il balbutia en rougissant.

Je me remis à me taire et leur conversation se ralluma. Ils s'oublèrent de nouveau et, comme j'aventurais encore un tout petit bout de réflexion, mon imprudent voulant peut-être prendre sa revanche, s'écria : “ Et l'infaillibilité du Pape ! ”

“ Prenez garde, lui dis-je, je crains que vous ne bronchiez une seconde fois. Il se pourrait que vous fussiez aussi peu ferré sur ce second point que sur le premier. ”

Il blémissait déjà, rien qu'à la pensée du nouvel examen que je m'apprêtais à lui faire subir.

A ce moment, la diligence s'engageait dans les rues d'un bourg dont j'ai oublié le nom et s'arrêta devant une auberge. Notre homme nous dit : “ C'est ici que je descends ”, et il nous quitta. Je demandai au deuxième voyageur de droite quel était ce monsieur. — C'est un commis-voyageur de Bordeaux. — En quelle partie ? — En épicerie. — Je m'en étais douté, lui dis-je, et je plains sa maison s'il n'est pas plus prudent en affaires qu'il ne l'est en discussion.

“ Et vous, Monsieur, ajoutai-je, serait-il indiscret de vous demander quelle est votre profession ? — Je suis aussi voyageur de commerce. — Dans quel article ? — Dans la rouennerie. — Pour quelle ville ? — Toulouse, rue de la Bourse. ” A ces mots, il me regarda fixement et s'écria : “ Vous êtes le père Caussette ! — Non, lui dis-je, je suis un simple curé ; vous l'auriez passé plus dure si vous aviez eu affaire au père Caussette. ”

Ce garçon, en effet, quoique plus avisé que l'autre, ne me paraissait pas beaucoup plus fort.

Et penser que parmi les adversaires de la religion il y en a tant qui déblatèrent sans en savoir davantage.

Nous arrivâmes à Lacq sans que le marchand de rouennerie ait su que j'étais Toulousain et que même ses patrons ne m'étaient pas tout à fait inconnus. Il aurait pu en être gêné. Il dut me prendre pour un prêtre du pays basque venant de faire sa retraite à Oloron.